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Посмотрев на список 
государственных унитар-
ных предприятий (ГУПов), 
сельскохозяйственных 
производственных коопе-
ративов (СПК), сельско-
хозяйственных коопера-
тивов (СХК), различных 
акционерных обществ, 
подведомственных мини-
стерству сельского хо-
зяйства, которых сорок с 
лишним, можно, как гово-
рится, прямо-таки обал-
деть. 

Располагая в общей слож-
ности 40 тыс. с лишним гек-
тарами пашни, из которых на 
каждое хозяйство в среднем 
приходится всего-то около 
400 гектаров земли, неволь-
но задумываешься: а нужно 
ли такое огромное коли-
чество ГУПов, СПК, СХК, 
АОЗТ аграрному ведомству, 
которое, как известно, прак-
тически не в состоянии ими 
управлять, имея в своих 
структурах самые различные 
службы? Что и говорить, по-
литика: если не качеством, 
то количеством – в АПК тупи-
ковая. Правда, другое дело, 
если в аграрном ведомстве 
поставили цель числом хо-
зяйств, подведомственных 
ему, сравняться с числом 
СКФХ, которых в республи-
ке в общей сложности где-то 
около тысячи. Впрочем, не 
секрет, что и процентов де-
вяносто КФХ тоже дышат на 

ладан. Но это совсем другая 
тема. 

Что касается хозяйств мин-
сельхоза, из них, без всякого 
преувеличения, процентов 
80-85 находятся на грани 
банкротства. 

Да это и понятно. Соби-
рая весьма скудные урожаи 
озимых зерновых, а яровых 
культур и того меньше, боль-
шинству хозяйств аграрного 
ведомства так и лежать на 
боку и в дальнейшем, если 
не укрупнить их. 

А все дело в том, что в этих 
хозяйствах по прямой вине 
их руководителей, а заодно 
и руководителей АПК респу-
блики, которые часто меня-
ются, за 18 лет после образо-
вания Республики Ингушетия 
так и не смогли хоть в какой-
то степени освоить рыночную 
экономику. В оправдание та-
кого неважного, а вернее, ка-
тастрофического положения, 
сложившегося в нашем сель-
ском хозяйстве, руководите-
ли этих отстающих хозяйств, 
как правило, ссылаются на 
нехватку сельхозтехники, от-
сутствие возможности при-
обрести минеральные удо-
брения, средства защиты 
растений и многое другое. 
Все правильно. Такой факт 
есть. 

К примеру, имеющая в на-
личие у хозяйств по линии 
минсельхоза РИ техника, 
в частности, тракторно-
комбайновый парк, процентов 

на 75-80 устаревшая, 
что касается прицеп-
ного инвентаря, он, в 
основном, 70-80-ых 
годов прошлого века. 
Мы уже не говорим 
о человеческом фак-
торе, который лежит 
в основе экономики 
отстающих хозяйств. 
Это, как мне кажется, 
отдельная тема раз-
говора. 

Возвращаясь к той 
самой технике, кото-
рой не хватает в обще-
ственных хозяйствах, 
выходит, что каждо-
му ГУПу, СХК, СПК, 
АОЗТ необходимо 
дать новые трактора, 
комбайны прицепной 
инвентарь… А если 

таких хозяйств, подведом-
ственных минсельхозу, 40 
лишним – требуемой техни-
ки и не сосчитать. В связи с 
этим возникает такой вопрос: 
кто же будет расплачиваться 
за это? Получив технику, хо-
зяйства, лежащие на спине, 
никогда не смогут рассчи-
таться за нее. А просто так, 
как говорится, задаром, в 
наше рыночное время сель-
хозтехнику не получить ни в 
Росагролизинге, ни в другом 
месте. Да и Россельхозбанк 
не захочет дать кредит для 
приобретения техники обан-
кротившимся хозяйствам. 

Как мне кажется, выход 
только один: сократив до 
минимума хозяйства аграр-
ного ведомства, необходимо 
передать их земли и остав-
шуюся сельхозтехнику наи-
более экономически силь-
ным хозяйствам, которые 
могут стать агрофирмами 
или агрохолдингами. Вот как 
раз-таки им-то и можно дать 
новую сельхозтехнику, за 
которую они смогут распла-
титься. Можно даже оказать 
им и господдержку при необ-
ходимости. 

На мой взгляд, в каждом 
из трех районов республики 
можно организовать по три 
агрофирмы или агрохолдин-
га, в которых будут занимать-
ся не только растениевод-
ством и животноводством, но 
и переработкой своей соб-
ственной сельхозпродукции, 
как это делается во многих 
регионах нашей страны. 

Только таким путем, уве-
рен, можно вывести наше 
многострадальное сельское 
хозяйство из стагнации и 
сделать его стабильным и 
процветающим. 

Хотелось бы знать по это-
му поводу мнение членов 
экономического совета при 
президенте республики, сре-
ди которых, как мне хорошо 
известно, есть высококом-
петентные специалисты по 
всем направлениям сельско-
го хозяйства. Надеюсь, они 
выскажутся на страницах 
уважаемой газеты «Серда-
ло». 

Д. ХАСТАЕВ, 
ветеран труда             

Как вывести АПК
из тупика?

Обсуждались вопросы 
реализации федеральных 

и республиканских 
целевых программ 

16.11.2010 г.
На очередном совещании у президента Ингушетии Юнус-Бека Евкурова, в работе которого 

принял участие заместитель министра регионального развития РФ Сергей Верещагин, обсуж-
дался ряд вопросов, касающихся итогов реализации федеральных и республиканских целе-
вых программ в текущем году и задачах на 2011 год. 

О реализации федеральных целевых программ на ближайшие шесть лет и о задачах на 
2011 год рассказал директор управления государственного заказчика по реализации ФЦП 
социально-экономического развития Ингушетии Иса Арчаков. 

По его словам, в рамках ФЦП на 2010-2016 гг. планируется реализация 17-ти проектов про-
граммы. На сегодняшний день уже подписано 4 соглашения с федеральными госзаказчика-
ми. 

По второму вопросу, касающемуся реализации ФЦП «Юг России» и республиканских целе-
вых программ, доклад представил министр экономики и промышленности РИ Висит Аушев. 

О проблемах Республики Ингушетия, требующих решения на федеральном уровне, доло-
жил заместитель председателя правительства – министр финансов РИ Муса Чилиев. 

В процессе диалога с участниками совещания президент подчеркнул, что министерствам 
и ведомствам необходимо более активно работать над выполнением федеральных и респу-
бликанских программ. Он также отметил, что уже сейчас надо думать о задачах на следую-
щий год. 

Сергей Верещагин также проинформировал участников совещания о ходе реализации фе-
деральных целевых программ на территории Ингушетии, о планах и задачах минрегионраз-
вития по поддержке нашей республики в решении социально-экономических вопросов. 

Завершая рабочее совещание, глава Ингушетии поручил руководителям всех министерств 
и ведомств подготовить и представить общую справку по результатам реализации ФЦП и 
РЦП. 

Пресс-служба президента РИ

Минздравсоцразвития: 
Повышение пенсионного 

возраста в РФ может быть 
только постепенным

Повышение пенсионно-
го возраста в России, в 
случае принятия тако-
го решения, может осу-
ществляться только с 
постепенным переходом 
к новым возрастным гра-
ницам, и, прежде всего, с 
учетом интересов буду-
щих пенсионеров. Такую 
позицию минздравсоцраз-
вития высказала глава 
министерства Татьяна 
Голикова, выступая на 
III ежегодном российском 
пенсионном форуме. "Каж-
дому гражданину задолго 
до пенсии должно быть 
понятно, в каком возрасте 
он сможет выйти на пен-
сию, и этот возраст для 
лиц, рожденных в одном 
периоде с небольшой раз-
ницей в днях рождения, не 
должен существенно от-
личаться", - сказала она.

Министр подчеркнула, что 
реализовать идею повыше-
ния пенсионного возраста 
будет невозможно и эконо-
мически нецелесообразно 
без предварительного реше-

ния трех проблем. Первая 
проблема - выделение из 
общей системы пенсионного 
страхования института до-
срочных пенсий. По мнению 
ведомства, досрочные пен-
сии должны быть переведе-
ны в систему обязательного 
социального страхования от 
несчастных случаев на про-
изводстве и профессиональ-
ных заболеваний. Причем 
взносы работодателей долж-
ны дифференцироваться в 
зависимости от уровня риска. 
Вторая задача - оптимизация 
порядка выплаты в период 
работы пенсий, назначаемых 
досрочно. Третья - опреде-
ление адекватной формулы 
расчета пенсий, которая при 
увеличении пенсионного воз-
раста не приводила бы к не-
пропорциональному росту 
обязательств Пенсионного 
фонда РФ, который не обе-
спечен действующим тари-
фом страховых взносов.

Участники дискуссии на 
форуме выступили с крити-
кой самой идеи повышения 
пенсионного возраста. В 
частности, глава комитета 

Госдумы по труду и социаль-
ной политике Андрей Исаев 
сказал, что повышение пен-
сионного возраста "будет не 
только социально неспра-
ведливым, но и приведет к 
существенному разбаланси-
рованию пенсионной систе-
мы". Он предложил отложить 
обсуждение этого вопроса 
до 2020 г. Также заместитель 
председателя Федерации не-
зависимых профсоюзов Рос-
сии Давид Кришталь сказал: 
"Нет оснований для повыше-
ния пенсионного возраста, 
говорить об этом преждевре-
менно"

Напомним, что в октябре 
этого года вице-премьер 
правительства, министр фи-
нансов РФ Алексей Кудрин 
упомянул о том, что пенси-
онный возраст может быть 
повышен с 60 до 62 лет для 
мужчин и с 55 - "ближе к 60 
лет" - для женщин. Позже, 11 
ноября 2010 г., президент РФ 
Дмитрий Медведев заявил, 
что в ближайшее время из-
менений не будет.

rbc.ru

Инспекционный выезд 
в Сунженский район

Председатель правитель-
ства РИ Алексей Воробьев 
в субботу провел инспекци-
онный выезд в Сунженский 
район. 

Здесь премьер в сопрово-
ждении главы Сунженского 
района Ислама Сайнароева 
посетил автовокзал с.п. Ор-
джоникидзевское.

Ислам Сайнароев озна-
комил главу кабинета мини-
стров с работой автовокзала, 
а также показал администра-
тивное здание вокзала, нуж-

дающееся в ремонте.
По словам  Ислама Сайна-

роева, на данный момент зал 
ожидания и кассы автовокза-
ла располагаются в приспо-
собленных помещениях.

Глава кабинета министров 
отметил, что автовокзал яв-
ляется важным объектом 
и дал поручение провести 
оценку необходимого финан-
сирования для ремонта.

Заключительными пун-
ктами поездки премьер-
министра по Сунженскому 

району стали автомобиль-
ный и сельскохозяйственный 
рынки, находящиеся в Сун-
женском районе Ингушетии. 
Алексей Воробьев прове-
рил выполнение поручений, 
которые были даны в ходе 
предыдущего инспекторского 
выезда. 

По итогам был дан ряд по-
ручений и обозначены сроки 
их выполнения.

pravitelstvori.ru

15 ноября в подмосков-
ных Люберцах министр 
спорта РИ Ахмед Котиев 
провел встречу с директо-
ром дворца спорта «Три-
умф» О.Н. Шабановым. 
На встрече обсуждались 
вопросы строительства 
подобного спортивного 
сооружения в Ингушетии. 

С этой целью О.Н. Шаба-
нов провел небольшую экс-
курсию по Дворцу для А. Ко-
тиева.

Дворец спорта занимает 
16 тысяч квадратных метров, 
где размещаются залы для 
систематических оздорови-
тельных занятий и активно-
го досуга, а также массовых 
зрелищных мероприятий. 
Центральная спортивная 
арена является площадкой 
люберецкого баскетбольного 
клуба «Тримф». Трибуны аре-
ны рассчитаны на 3,5 тысячи 
зрителей, все зрительные 
места оборудованы мягкими 
креслами. Арена оснащена 
профессиональным спор-
тивным освещением, а так-
же акустикой, позволяющей 
проводить концерты и иные 
культурно-развлекательные 
мероприятия. Помимо цен-
тральной арены во Дворце 
спорта есть тренировочные, 
танцевальные и тренажер-
ные залы, залы аэробики и 
спортивной гимнастики, раз-

девалки, душевые, комна-
ты отдыха для тренеров и 
спортсменов. Подобные со-
оружения великолепно при-
способлены для проведения 
всевозможных турниров на 
самом высоком уровне. 

Дворец спорта «Триумф» 
уже успел стать самым глав-
ным спортивным и культурно-
развлекательным центром 
не только в самом городе, 
но и в прилегающих к нему 
районах. Подобный дворец 
спорта планируется постро-
ить в Назрановском районе 
Ингушетии в 2012-13 гг. 

Вопрос о строительстве 
крупного спортивного соору-
жения поднимал в сентябре 
с.г. президент Республики 
Ингушетия Юнус-Бек Евку-
ров на пленарном заседании 
в Совете Федерации ФС РФ 
и в ходе встречи с министром 
спорта РФ Виталием Мутко. 
Президент РИ не раз гово-
рил о профессиональном 
развитии спорта в нашей ре-
спублике. Спорт – это часть 
идеологии, и на сегодняшний 
день ему уделяется особое 
внимание. 

В нашей республике, под-
готовившей трех золотых 
олимпийцев, отсутствие 
спортивного зала подобного 
«Триумфу» недопустимо.

www.postpredstvo.ru

В Ингушетии 
планируется 

строительство 
дворца спорта

Здравоохранение Ингушетии 
держит курс на высокие технологии

В республиканские лечебные 
учреждения поступило обо-
рудование на сумму более 131 
миллиона рублей

 О кавказском долголетии и здо-
ровье ходят легенды. Однако ле-
генды - это одно, а реальность - со-
всем другое. Полагаться на один 
лишь чистый воздух и здоровое 
питание в современных реалиях 
уже нельзя. Годы продлевают не 
только здоровый образ жизни, но и 
высокоразвитая медицина. В Ингу-
шетии реализация национального 
проекта «Здоровье» поставила ее 
на совершенно новый уровень. По-
мощь государства и взвешенная 
политика местных властей позво-
лили добиться ощутимых позитив-
ных результатов в действующей 
системе здравоохранения.

Качественные 
медицинские услуги 

доступны всем
До начала реализации нацпро-

екта «Здоровье» в сельской мест-
ности с новым оборудованием в 
больницах и поликлиниках дела 
обстояли неважно. Причем не 
только в Ингушетии. Реализация 
нацпроекта позволила значитель-
но улучшить оснащение сельских 
лечебных учреждений диагности-
ческим оборудованием.

- Новая медтехника повысила 
уровень доступности качественной 
первичной медико-санитарной по-
мощи сельскому населению, лицам 
пожилого возраста. Всего в лечеб-
ные учреждения республики посту-
пило оборудования на сумму более 
131 миллиона рублей, - рассказал 
«КП» министр здравоохранения Ре-
спублики Ингушетия Хусейн Зязи-
ков. - В рамках реализации нацио-
нального проекта республиканские 
лечебные учреждения оснащены 
современным медицинским обору-
дованием: электрокардиографами, 
аппаратами УЗИ, комплектами для 
оснащения клинических лаборато-
рий и т.д. Это позволяет не только 
проводить своевременную диа-
гностику заболеваний, но и значи-
тельно улучшить качество лечения 
больных.

Качественные медуслуги по-
зволяют точно и своевременно 
установить диагноз больного. По-
высились показатели выявления 
заболеваний сердечно-сосудистой 
системы, эндокринной, гастроэнте-
рологической и других патологий. 

При наличии показаний жители Ин-
гушетии направляются на бесплат-
ное лечение в клиники соседних 
регионов, а для оказания высоко-
технологичных видов медицинской 
помощи - в федеральные центры и 
клиники. В течение последних трех 
лет такие направления получили 
более десяти тысяч человек, в том 
числе по системе обязательного 
медицинского страхования (ОМС) - 
4,6 тысячи человек.

Грипп нам не страшен
Одним из направлений реали-

зации приоритетного нацпроекта 
«Здоровье» является дополни-
тельная иммунизация и профилак-
тика заболеваний. Вовремя про-
веденная профилактика позволяет 
избежать возникновения и распро-
странения инфекционных заболе-
ваний.

На территории Ингушетии в те-
чение последних пяти лет не ре-
гистрируются такие болезни как 
полиомиелит, корь, дифтерия. За-
регистрированы единичные случаи 
заболевания краснухой, снизилась 
заболеваемость гриппом - в 1,6 
раза. С 2006 года по настоящее 
время в рамках реализации нац-
проекта дополнительно вакцини-
ровано более 517 тысяч человек, 
получено 650967 доз вакцин на 
общую сумму более 25 миллионов 
рублей.

Дети и работяги 
прежде всего

Особое внимание уделяется здо-
ровью сирот и детей, находящих-
ся в трудной жизненной ситуации. 
Ежегодно проводится их углублен-
ное медицинское обследование. В 
2009 году осмотрено 1344 ребенка. 
По итогам диспансеризации про-
водятся лечебно-здоровительные 
мероприятия. Не оставили в ре-
спублике без медицинского вни-
мания и школы. С 2007 года при 
финансовой поддержке детского 
Фонда ООН ЮНИСЕФ в школах 
республики появились 50 осна-
щенных медицинских и 12 стома-
тологических кабинетов. В рамках 
организационно-методической и 
лечебно-профилактической помо-
щи проводятся ежегодные профи-
лактические осмотры и иммуни-
зация школьников. А с 2006 года 
дополнительная диспансеризация 
– бюджетников и тех, кто занят во 

вредном производстве. Всего за 
время реализации проекта осмо-
трено более 41 тысячи трудящихся. 
На проведение углубленных меди-
цинских осмотров было направле-
но и осмотрено около 2,5 тысячи 
работников, занятых на вредном 
производстве.

Старое оборудование 
опасно для жизни

 Идеи работа над оснащением 
сельских больниц современной 
техникой. 

Степень износа медицинского 
оборудования на селе составля-
ет 67,8%. При этом значительная 
часть оборудования отработала 2 
– 3 нормативных срока и зачастую 
представляет опасность для жизни 
как больных, так и медицинских ра-
ботников.

- Вместе с тем проведенный 
опрос жителей села показал, что 
большая часть населения при 
оснащении ЦРБ современным ме-
дицинским оборудованием предпо-
читает обследоваться и лечиться 
в ЦРБ и в республиканских ЛПУ, - 
рассказал министр.

Маме и ребенку – 
особый уход

Единственными самостоятель-
ными специализированными 
учреждениями родовспоможения и 
детства являются Республиканская 
детская поликлиника, расположен-
ная в арендуемом помещении, и 
открытый в марте 2007 года Центр 
охраны материнства и детства 
(ЦОМД) на 110 коек. В ЦОМД орга-
низовано отделение реанимации и 
интенсивной терапии новорожден-
ных детей на 12 коек. В отделении 
созданы все условия для выхажи-
вания новорожденных, круглосу-
точно работает выездная неона-
тальная реанимационная бригада.

В родильных отделениях Малго-
бекской и Сунженской ЦРБ откры-
ты палаты интенсивной терапии 
для новорожденных и недоношен-
ных детей, отделения для оказания 
медицинской помощи беременным 
женщинам с экстрагенитальной па-
тологией.

Для оказания специализирован-
ной хирургической, травматологи-
ческой и ортопедической помощи 
детям в 2007 году в республикан-
ской больнице было открыто отде-
ление детской хирургии и травма-

тологии на 35 коек.
Уже два года в Центре охраны 

материнства и детства работа-
ет медико-генетический кабинет, 
оснащенный необходимым лабо-
раторным оборудованием. Начато 
самостоятельное проведение нео-
натального скрининга новорожден-
ных в республике.

- Несмотря на то, что в ЦОМД 
оказывается квалифицированная 
медицинская помощь беременным, 
роженицам, сохраняется крайне 
серьезная ситуация по оказанию 
специализированной медпомощи 
женщинам при тяжелых наруше-
ниях репродуктивной функции, 
осложненном течении беременно-
сти, патологии плода и новорож-
денного, а также по выхаживанию 
глубоко недоношенных и недоно-
шенных детей, - обозначил пробле-
мы Хусейн Ибрагимович. - Оста-
ются актуальными строительство 
перинатального центра на 160 коек 
и 100 посещений в смену в городе 
Магасе, Республиканской детской 
больницы на 200 коек и Республи-
канской детской поликлиники в На-
зрани.

«Неотложка» 
стала быстрее

Развитие «скорой» и неотложной 
медицинской помощи населению 
является одним из важных направ-
лений в системе здравоохранения 
республики. Проблема, когда «Ско-
рая помощь» подменяет работу 
амбулаторно-поликлинической 
сети, актуальна и в Ингушетии.

В настоящее время планирует-
ся строительство двух типовых 
станций «Скорой медицинской по-
мощи», расположенных в густо-
населенных районах, оснащение 
диспетчерских служб программами 
отслеживания и координации дея-
тельности выездных бригад.

Сегодня более чем в 10 раз уве-
личены затраты на один вызов по 
сравнению с 2006 годом. Приобре-
тение 56 санитарных машин, обо-
рудованных современной диагно-
стической аппаратурой, в рамках 
нацпроекта «Здоровье» позволило 
значительно снизить показатель 
среднего количества времени, за-
трачиваемого на вызов, с 45 до 20 
минут.

Мария ЕРЕМИНА, 
газета «Комсомольская 

правда» №45-т (25589-т), 
11-18 ноября 2010 г.
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Онищенко: 
эпидпороги 

по гриппу и ОРВИ 
превышены 

в семи регионах РФ
Превышение эпидпорогов 

по гриппу и ОРВИ отмечено 
в семи регионах РФ, в основ-
ном болеют дети до шести 
лет, сообщил РИА Новости 
главный государственный 
врач РФ Геннадий Онищен-
ко.

"В семи субъектах идет 
превышение эпидемических 
порогов на 10-22%", - сказал 
он.

По словам Онищенко, 
основной "вклад" в забо-
леваемость вносят дети в 
возрасте до шести лет. Пре-
вышение эпидпорогов на 
минувшей неделе зареги-
стрировано в Мурманской, 
Челябинской, Кемеровской 
областях, Ямало-Ненецком 
автономном округе, Удмур-
тии, Приморском и Хабаров-
ском краях.

В Москве ситуация с за-
болеваемостью спокойная, 
эпидемии нет, добавил глава 
Роспотребнадзора. По его 
словам, в структуре общей 
заболеваемости по России 
по-прежнему не регистриру-

ются случаи пандемическо-
го гриппа H1N1, в основном 
выявляются традиционные 
штаммы гриппа и простуд-
ные вирусы.

Говоря о продолжающейся 
вакцинации против гриппа, 
Онищенко сообщил, что при-
вивку за счет федерального 
бюджета получили уже 26,6 
миллиона человек, почти 
19% от общей численности 
населения. В том числе при-
виты 10 миллионов детей из 
запланированных 11,2 мил-
лиона. Вакцинацию прошли 
более 14 миллионов взрос-
лых, или 84,3% от плана. В 
Москве привиты более 1,8 
миллиона человек, в том 
числе 962 тысячи детей. При 
этом за счет федерально-
го бюджета вакцинированы 
около 1 миллиона человек.

Больше всего отстают от 
графика вакцинации Ленин-
градская область и Санкт-
Петербург, сказал Онищен-
ко.

rian.ru

Магомед Дарсигов 
встретился 
с ингушами 

проходящими 
срочную службу в 

войсках МЧС России

Делегация полномочно-
го представительства 
Республики Ингушетия в 
Ростовской области во 
главе с Магомедом Дар-
сиговым встретились с 
ингушами, проходящими 
срочную службу в войско-
вой части 11350 495 Спа-
сательного центра МЧС 
России, который находит-
ся в поселке Ковалевка Ак-
сайского района РО. В ВЧ 
11350 проходят службу 10 
военнослужащих срочной 
службы из Республики Ин-
гушетия.

На встрече присутствовали 
командир войсковой части 
подполковник Сахно Евгений 
Владимирович, заместитель 
командира по воспитатель-
ной работе полковник Веще-
люк Сергей Александрович, 
представитель Координа-
ционного совета мусульман 
Северного Кавказа Абусупъ-
янов Ахмед Расулович, а 
также помощники полпреда 
Магомед Беков и Зелимхан 
Гереев.

Обращаясь к военнослужа-
щим, Магомед Дарсигов под-

черкнул, что «служба в вой-
сках МЧС является большой 
ответственностью, т.к. вам 
предстоит решать задачи по 
предупреждению и ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций, 
как на территории нашего го-
сударства, так и за его преде-
лами, и результатом вашей 
работы станут сотни тысяч 
спасенных жизней».

Командование войсковой 
части особо отметило служ-
бу старшего лейтенанта Кан-
тышева Ингисхана Назиро-
вича, а также солдат срочной 
службы Колоева Хусена Джа-
раповича и Цурова Магомед-
Амина Магомедовича. 

В свою очередь Магомед 
Дарсигов сказал, что родите-
лям примерных солдат объя-
вят благодарность за воспи-
тание хороших сыновей.  

Завершая встречу, заме-
ститель командира по вос-
питательной работе Сергей 
Александрович поблагода-
рил полномочного предста-
вителя Магомеда Дарсигова 
за визит, выразив надежду 
на дальнейшее сотрудниче-
ство.

Современные цивилизации, в большинстве своем, 
измеряют продовольственную безопасность своих 
обществ содержанием потребительской корзины, ко-
торая приходится на одного среднестатистического 
гражданина. Помимо денежной меры этого прожиточ-
ного минимума, сегодня учитывается и разнообразие 
продуктов и предметов, необходимых современному 
человеку. Существует и сравнение между продукто-
выми корзинами различных государств. К примеру, гля-
дя на тех, кто сегодня ест рис (Юго-Восточная Азия) 
(кукуруза - тот же маис - Америка), пшеница (не только 
Европа, но и многие страны Евразии), можно было пару 
лет назад сделать неверные выводы из следующих по-
казателей: «Самая дорогая продуктовая корзина (набор 
из 39 продуктов): Токио – 747 долл;, Цюрих – 480 долл., 
Нью-Йорк - 460 долл., Лондон - 330 долл., Москва – 176 
долл.». Конечно, все относительно: можно ведь много 
платить за еду, но много и зарабатывать, либо пла-
тить мало, но получать мизер. Что здесь - правильная 
и точная мера, наилучший вариант, неизвестно.

Понятное дело, «мерилом всего», когда необходимость 
еды неизбежна, выступал отнюдь не человек, как утвержда-
ли некоторые философы. Мерилом выступал его величество 
хлеб, он был практически эквивалентом всех товаров и услуг, 
которые мог предложить рынок прошлых лет и веков. «Тот 
продукт, который является главным для человека на месте 
его проживания». Не обязательно это была привычная про-
дукция из пшеницы или ржи - речь о доминирующем в ра-
ционе продукте, где-то это была кукуруза, во многих странах 
и сегодня - рис. Всем нам хочется, чтобы (основной продукт, 
эквивалент) хлеб был у всех, и продавался по доступным це-
нам. Ведь он - важнейшая наша потребность.

Выдающийся австро-американский экономист, лауреат Но-
белевской премии Фридрих Август фон Хайек в своем труде 
«Пагубная самонадеянность» (Ошибки социализма) замеча-
ет, что даже такой ученый как Альберт Эйнштейн не избежал 
этого «стремления к справедливости», когда писал о том, 

что производство ради удовлетворения потребления должно 
прийти на смену производству ради прибыли. Иными слова-
ми, не понимал законов рыночной экономики. Возможно и мы, 
услышав о росте цен на хлеб (даже на 1 рубль), помня только 
себя в роли потребителей и забывая о необходимости чужой 
прибыли, высказываем подобное недопонимание. Однако 
же человеку свойственно соизмерять свой опыт с реалиями, 
результатом чего и является тревога, выраженная в словах: 
«Жизнь дорожает». Заметьте, не абстрактная во многих от-
ношениях продуктовая корзина, а сама ЖИЗНь. Попытку не 
забыть об этом факте, современная экономическая мысль, 
надо отдать должное, не оставляет. Совершенно закономер-
но, что ныне существует и теория справедливости - философ 
Дж. Роле сформулировал два критерия, согласно которым, 
по его мнению, должно удовлетворять справедливое обще-
ство. 

Во-первых, это принцип равного права всех членов обще-
ства на основные свободы. С этим все понятно. Во-вторых, 
принцип дифференциации, согласно которому относительное 
экономическое неравенство допустимо, если оно, в целом, 
способствует достижению более высокого абсолютного уров-
ня жизни наименее состоятельным членам общества. Яснее 
выражаясь: бедные должны быть социально защищены.

И эти доводы, и эти аргументы рыночной экономики (в от-
ношении хлеба и иных продуктов) нам понятны. Непонятно, 
почему повышение цены на хлеб объясняется повышением 
налогов на производителей хлебопродукции, ростом цен на 
закупочном рынке (почти вся мука для хлеба ввозимая). По-
чему непонятно? Потому что хлеб, являясь стратегически 
важным продуктом, традиционно находился под опекой госу-
дарства. И государство всегда датировало этот сегмент про-
дуктовой корзины, долговременно сохраняя на него фиксиро-
ванную цену. Все остальное можно отдать на откуп рыночным 
жерновам, только не хлеб. Мы высказывали убеждение  в 
этом еще семь лет назад. Приятно, что сегодня государство 
держит цену на хлеб на особом контроле, сохраняя его есте-
ственную ( ценовую) доступность для всего населения.

В Ингушетии с давних времен главную роль играли куку-
руза и впоследствии пшеница. Кукурузный чурек до сих пор 
остается самым вкусным из продуктов, чтобы убедиться в 
этом, нужно просто небольшое чувство голода. На фоне се-
годняшней всеобщей привычки «кушать по причине скуки» - 
почувствовать этот вкус нам не дано. А дело-то серьезное, 
полное исторических, причинно-следственных связей. Возь-
мем ту же российскую историю и ставшие общепризнанными 
различные концепции о причинах глобальных изменений в 
отечественной истории.

Роль человека здесь, в действительности, была, может 
быть, второстепенной, на первом было жито - хлеб, кукуруза, 
рис, плодородные места их произрастания. Продовольствен-
ная безопасность нации и государства была главной силой, 
которая толкала народы и их лидеров к революции, рефор-
мам, преобразованиям всего общественно-экономического 
уклада страны.

Писатель Сергей Максимов в своей замечательной книге 
«Куль хлеба и его похождения», впервые вышедшей в 1873 
году, приводит особую историю хлеба, и его роли в истории 
России. Вот только маленький отрывок этого повествования, 
написанный неповторимым языком прошлого, который под-
менен сегодня иной, более сухой по сочности и богатства, ре-
чью. Повествование и том, как люди находили когда-то новые 
просторы для труда хлебороба, и осваивали их в трудных 
условиях. Это история о человеке и хлебе:

«Садясь на плодородные земли, новые пришельцы охот-
ливо продолжали возделывать пашни, получали сильные и 
роскошные урожаи, всего поесть не могли, кое-что продава-
ли, но большую часть гноили, превращали в ненужную грязь: 
не было сбыта. Как пламя, не находя себе свободы, тухнет и 
уничтожается, так и торговая сила, не растрачиваясь по рын-
кам, останавливалась и умирала. В хлебородных местах не 
ели хлеба (от изобилия - Я.С.) ...коровы и лошади - в мало-
хлебных люди пухли с голоду и умирали черной смертью. 
Надо было обменяться и очень просто поправить беду (хотя 
бы тем, что вместо своего хлеба привезти к себе в безлесные 
страны дрова и бревна), но не было дорог, не было путей 
для сбыта. Надо было появиться Петру Великому, полюбить 
море, всю жизнь искать такое, которое открыло бы путь в чу-
жие земли, и, потерпев неудачи, не упасть духом. Надо было 

его железную волю и богатырский дух, чтобы свершилось ве-
ликое чудо.

До Петра Россия владела одним Белым морем. Петр три 
раза ездил туда и своими глазами убедился, что на Белое 
море надежды плохие: и далеко лежит от хлебной России, и 
негостеприимно, и холодно, и голодно. Устремился он с горя 
на мелкое море Азовское, но и там потерпел неудачу. Потер-
пел его гений неудачу только затем, чтобы собрать все свои 
силы и добиться моря Балтийского. Здесь-то он и прорубил 
окно в Европу, построил Петербург, соединил его с хлебной 
Россией каналами и положил почин нашей хлебной погра-
ничной торговле. Петр установил такое правило: запрещать 
выпуск хлеба за границу, когда в Московской губернии чет-
верть ржи будет стоить более одного рубля. Этим он спасал 
своих и до времени сдерживал заграничные отпуски (вывоз). 
Екатерина Вторая, которая стремилась ему подражать, уста-
новила при всех заморских портах запасные магазины для 
помещения пятой части, удерживаемой при выпуске хлеба за 
границу, - и поправила дела. Заграничная торговля пошла по-

живей, особенно в неурожайные годы, выпадавшие на евро-
пейские государства. Через Архангельск и Петербург поплыл 
русский хлеб в Швецию, Норвегию, Голландию и Испанию. 
Вскоре и Франция с Англией понуждались в нашем хлебе - в 
пшенице и ржи, особенно в 1770 и 1771 годах, в конце про-
шлого и в начале нынешнего столетия».

Далее говорится о том, что были созданы на морях - Чер-
ном и Балтийском города, «все города с огромной хлебной 
торговлей, все из-за хлеба и для хлеба, в видах отправки его 
за границу». Это Одесса, Ростов-на-Дону, Таганрог, Мариу-
поль, Херсон, Бердянск.

С. Максимов отмечает: «Заграничная торговля начала 
быстро расти и достигла обширного развития. Хотя беспре-
станные войны в Европе и мешали ей, затрудняя доставку 
и отправку такого громоздкого товара, как хлеб, хотя с уста-
новлением мира европейцы занялись хлебопашеством и 
разведением картофеля, тем не менее, торговые дела лишь 
временно были дурны. Вообще же Россия сделалась необ-
ходимой для Европы. В Европе увеличивалось население, 
появился недостаток земли, развивались мануфактуры и в 
то же время увеличивалось число рук, оторванных от плуга к 
ткацким станкам, к фабричным и заводским машинам. И все 
это при том, что ржаная мука до 1847 года не вывозилась в 
большом количестве по предубеждению иностранцев в том, 
что хлеб из русской муки тяжел и нездоров и, что пшеничная 
мука при перевозке морем горкнет и прокисает от обычая на-
ших мельников перед переделом пшеничного зерна смачи-
вать водою, чтобы придать лучший вид. На самых биржах, 
на местах сделок, успели завестись и крупные шалости на 
руку торговым людям: разительные колебания цен на хлеб 
(то упадок их, то возвышение) от сильного влияния биржевых 
спекуляций, от состояния курса разменных денег, от выходок 
сильных капиталистов, которые, прибрав в свои руки боль-
шие партии хлеба, при новых своих покупках вдруг завышают 
цены на мелких партиях. Когда последуют их примеру прочие 
купцы и начнут закупать хлебный товар, мироеды-кулаки на-
чинают выпускать им на руки свои партии, осторожно сдер-
живая искусственные цены и ловя в паутину, как пауки муху. 
Опять на биржах колеблются цены, а с ними, в зависимости 
от них, и прочие товары»...

Было бы замечательно, если бы наши историки рассмотре-
ли в своих трудах страницы нашей истории через подобную 
призму. Она не столь «торжественна», как понятия «исто-
рической необходимости» или «стремление к братству на-
родов» и т.п., но интересна и убедительна, если говорить о 
стремлении горцев освоить экономическое и географическое 
(жизненное) пространство. Это ведь свойственно всем наро-
дам. В сравнительно недалеком от нас, по историческим мер-
кам, «статистическом» 1913 году ингушские купцы вывозили 
элитный семенной материал той же кукурузы до Дербента, 
а затем продавали его в Иран. Выращивали эту кукурузу на 
землях Пригородного района.

Сегодня 2010 год и поразительно, что многие приемы бир-
жевых спекуляций, примерно 150 лет назад, не изменились. 
Изменились названия участников хлебного рынка и про-
водимых ими торговых операций. Но хлеб остался все тем 
же незаменимым, главным продуктом для нас. И это очень 
важно сознавать, строя любые планы и проекты, связанные 
с общественным развитием. При нынешних скоростях роста 
городского населения память силу золотой колос или поча-
ток кукурузы, играет важную роль для воспитания человека. 
Завершая наши размышления о хлебе, вспомним притчу, за-
писанную профессором И.А. Дахкильговым в его прекрасном 
сборнике «Мифы и легенды вайнахов», называется он «Цена 
хлеба»:

«Некий человек весьма пренебрежительно относился к 
хлебу кукурузному или пшеничному. Но сам он в остальном 
был порядочным человеком. Поэтому Всевышний решил не 
карать его, но проучить.

Как-то этому горцу надо было отправиться в далекий путь. 
Он прихватил с собою чуреков и прочей снеди столько, сколь-
ко по его расчетам понадобится. А идти он должен был че-
тырнадцать дней по пустынной местности.

Прошел он уже семь дней. Но тут встретилась ему река. 
Начал он ее переходить, да на середине реки поскользнул-
ся и река унесла его сумку с оставшимися припасами. Пере-
брался он через реку, сел и стал думать: «Что же делать? Что 
назад идти, что вперед - все едино. Пойду-ка я вперед».

Немного прошел и увидел дерево. Какая-то птица подле-
тела к нему, повозилась в гнезде и улетела. Горец подумал: 
«Наверняка в гнезде есть яйца». Взобрался он на дерево и 
видит: в гнезде лежит кукурузный початок, а в нем осталось 
всего семь зерен. Взял он початок, спустился на землю и по-
шел далее.

Шел он и в день съедал по одному зерну. Так и дошел. С тех 
пор понял горец, как ценен хлеб, и чтил его».

Цена хлеба, кукурузы, риса - как продуктов, являющихся 
главными для миллионов людей, всегда будет высока. Но вы-
сока она должна быть в плане духовного отношения, как не-
кая нравственная категория. Чтобы мы знали и помнили цену 
малому и привычному. Когда сообщают о росте цен на хлеб 
- все люди, богатые и бедные, испытывают тревогу. Потому 
что хлеб, действительно - всему голова. Страх потерять его, 
остаться без него - он у нас в крови. Наверное, так и должно 
быть, есть в этом мудрое основание для правильного отно-
шения к жизни.

Я. СУЛТЫГОВ

ГЛАВНый ПРОДУКТ

АРОМАТ СВЕЖЕГО ХЛЕБА
Он напоминает о многих сторонах 
продовольственного благополучия

Военнослужащим 
стало проще 

вступить 
в Программу 

государственного 
софинансирования 

пенсии
 Учитывая пожелания военнослужащих, которые прохо-

дят военную службу в гарнизонах, отдаленных от мест рас-
положения территориальных органов Пенсионного фонда 
Российской Федерации, ПФР 
и Министерство обороны 
РФ определили ряд меро-
приятий, которые облегча-
ют процедуру вступления в 
Программу государственного 
софинансирования пенсии.

Военнослужащим, заинте-
ресованным в формирова-
нии своей будущей пенсии, 
будет оказана практическая 
помощь и содействие в по-
лучении свидетельств обя-
зательного пенсионного 
страхования и перечислении 
дополнительных страховых 
взносов на накопительную часть трудовой пенсии.

В гарнизоне (в любом военном подразделении) на основа-
нии личных обращений будут составлены списки военнослу-
жащих, пожелавших вступить в Программу государственного 
софинансирования пенсии, в том числе не имеющих свиде-
тельств обязательного пенсионного страхования. Военнослу-
жащим будут предоставлены бланки заявлений для вступле-
ния в Программу и оказана помощь по их заполнению. После 
этого в близлежащем территориальном органе ПФР будут ре-
ализованы мероприятия, обеспечивающие выдачу военнос-
лужащим страховых свидетельств, вступление в Программу 
и получение в ее рамках дополнительных страховых взносов. 
Финансовые органы воинских частей по заявлению военнос-
лужащего будут перечислять его взносы в Программу софи-
насирования пенсии в порядке, определенным законом.

Важно отметить, что большинство военнослужащих, осо-
бенно из числа офицерского состава, имеют право на выход 
на пенсию до общеустановленного общегражданского пенси-
онного возраста – 60 лет для мужчин. При этом, после выхода 
«на пенсию» практически все уже бывшие военнослужащие 
продолжают трудовую деятельность, работая «на граждан-
ке».

Одновременно бывшие военнослужащие получают пенсию 
по линии Минобороны РФ. Если бывший военнослужащий 
имеет трудовой (страховой) стаж, во время которого за него 
уплачивались страховые взносы в ПФР, более пяти лет, то по 
достижении 60 лет такой гражданин может обратиться в ПФР 
за назначением ему страховой части трудовой пенсии. Если 
он еще и является участником Программы государственно-
го софинансирования пенсии, вносящим на свой индивиду-
альный пенсионный счет в ПФР дополнительные взносы, то 
государство эти взносы ежегодно софинансирует, а ПФР на-
значит ему и накопительную часть пенсии. 

Поскольку большинство военнослужащих не проходили 
регистрацию в органах ПФР, так как во время военной служ-
бы не имеют страхового трудового стажа, то теперь коман-
дование воинских частей будет оказывать содействие в по-
лучении страховых свидетельств обязательного пенсионного 
страхования по заявлению военнослужащего в органах ПФР, 
а территориальные органы ПФР будут выдавать такие сви-
детельства представителям воинской части под роспись с 
сопроводительной ведомостью. Сотрудники ПФР по пригла-
шению воинских частей будут также оказывать консультаци-
онную помощь военнослужащим по вопросам регистрации в 
органах ПФР и вступлению в Программу государственного 
софинансирования. 

Данные договоренности оформлены совместным письмом 
Министерства обороны Российской Федерации и ПФР, кото-
рое направлено всем подразделениям ПФР и Вооруженных 
сил Российской Федерации.

Напомним, что Программа государственного софинансиро-
вания пенсии – это уникальная возможность нынешним рабо-
тающим россиянам увеличить будущую пенсию при финансо-
вой поддержке государства. Если гражданин перечисляет на 
накопительную  часть  своей  будущей  пенсии  от  2 000  до  
12 000 руб. в год, государство удвоит этот взнос – внесет на 
его «пенсионный» счет такую же сумму.

Вступить в Программу можно до 1 октября 2013 года. Рас-
считана она на 10 лет с момента перечисления гражданином 
первого взноса.

В ПФР открыт консультационный call-центр по вопросам 
участия в Программе. Цель его работы – предоставить граж-
данам максимально полную информацию о Программе, от-
ветить на интересующие вопросы как потенциальных, так и 
уже действующих участников Программы.

Позвонив по бесплатному круглосуточному телефону 8 800 
505-55-55, любой желающий может в деталях узнать, как ра-
ботает Программа госсофинансирования пенсии, кто и как 
может в нее вступить, для кого государством созданы особые 
условия софинансирования и т.д.

Пресс-служба ОПФР по РИ

Депутаты Госдумы 
приняли закон 

о снижении 
транспортного 

налога в два раза
Депутаты Госдумы на заседании во вторник приняли по-

правки в статьи 342 и 361 второй части Налогового кодекса 
РФ, предполагающие индексацию ставок НДПИ на нефть и 
газ, которые не менялись с 2007 и 2006 года соответственно, 
а также двойное снижение транспортного налога.

Законопроект предусматривает уменьшение ставки транс-
портного налога в два раза. Так, для легковой машины с мощ-
ностью двигателя до 100 лошадиных сил включительно налог 
сокращается до 2,5 рубля с 5,0 рублей за одну лошадиную 
силу, для машин мощностью от 100 до 150 лошадиных сил 
включительно - до 3,5 рублей с 7,0 рублей, от 150 до 200 ло-
шадиных сил - до 5,0 рублей с 10,0 рублей, от 200 до 250 
лошадиных сил - до 7,5 рубля с 15,0 рублей, свыше 250 ло-
шадиных сил - до 15,0 рублей с 30,0 рублей. При этом для 
легковых автомобилей мощностью до 150 лошадиных сил 
включительно регионам предоставляется право самим уста-
навливать пониженные ставки транспортного налога вплоть 
до нулевой.

Кроме того, законопроект предлагает установить ставку 
НДПИ на нефть обессоленную, обезвоженную и стабилизи-
рованную с 1 января 2012 года в размере 446 рублей, а с 
1 января 2013 года - 470 рублей за тонну. Нынешняя ставка 
НДПИ на нефть в России, действующая с 1 января 2007 года, 
составляет 419 рублей за тонну.

Проект закона также предлагает установить ставку НДПИ 
на добычу горючего природного газа с 1 января 2011 года на 
уровне 237 рублей, с 1 января 2012 года - 251 рубля и с 1 
января 2013 года - 265 рублей за тысячу кубометров. С 2006 
года ставка НДПИ на газ в РФ составляет 147 рублей за ты-
сячу кубометров.
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ДЕД
Вот, например, что мы зна-

ем об Аушеве Магомете Ев-
мурзиевиче, уроженце села 
Базоркино (1900 года рож-
дения), крупном партийном 
и хозяйственном  работнике 
в 30-е и 40-е годы прошлого 
столетия? Много ли людей, 
особенно из среднего и мо-
лодого поколений, знают о 
нем? Мы были большими 
друзьями с его сыном Бори-
сом, известным в ЧИАССР 
тренером и спортивным 
функционером, но этот уди-
вительно обаятельный и 
чрезвычайно скромный че-
ловек никогда не говорил о 
регалиях своего отца… Не 
доводилось мне и читать о 
нем. Но личность оказалась 
крупная и интересная, о чем 
поведали документы, сохра-
ненные семьей М.Е. Аушева 
несмотря на все невзгоды. 
Они  позволяют нам, на при-
мере этой семьи, проследить 
все невзгоды, выпавшие  на 
долю нашего народа в XX 
веке.

С документальной досто-
верностью подтверждаются 
три факта, сообщенные мне 
внуком Магомета Евмур-
зиевича и сыном Бориса – 
Мухарбеком. Родился М.Е. 
Аушев в 1900 году в с. Ба-
зоркино. Окончил, по словам 
Мухарбека, начальную шко-
лу, рабфак во Владикавказе 
и институт (какой – не знает) 
в Ростове-на-Дону. Работал 
учителем и директором шко-
лы в родном селе, здесь же 
– председателем колхоза, 
директором консервного за-
вода (ныне – в с. Майском). 
Опять же по словам внука, в 
1934-1936 гг. Магомет Евмур-
зиевич был первым секре-
тарем Ачалукского райкома 
партии, в 1937 году возглавил 
Комитет по радиовещанию и 
радиофикации при Совнар-
коме ЧИАССР, позднее был 
директором республиканско-
го книжного издательства. О 
той поре в семье сохранил-
ся единственный документ 
– служебное удостоверение, 
свидетельствующее о том, 
что Аушев М.Е. является ди-
ректором Комитета по радио-
вещанию и радиофикации. 
Ясно, что человек с улицы на 
столь значимый идеологиче-
ский пост не поставили бы, 
следовательно, можно счи-
тать косвенно подтвержден-
ным и факт его работы пер-
вым секретарем Ачалукского 
райкома партии.

Мухарбек рассказал также, 
что в годы Великой Отече-
ственной войны, когда враг 
приближался к ЧИАССР, в 
Базоркино был организован 
партизанский отряд, и комис-
саром этого отряда являлся 
Магомет Евмурзиевич, но 
никаких документов предста-
вить не смог. О той военной 
поре у него есть подлинник 
справки штаба гвардейско-
го кавалерийского казачье-
го корпуса о том, что Аушев 
М.Е., вместе с Таркоевым, 
Баудиновым и Гантемиро-
вым (авторитетные религи-
озные деятели), прибыл, со-
провождая добровольцев из 
Чечено-Ингушетии, в штаб 
корпуса и возвращается по-
сле  успешного выполне-
ния поручения домой. А как 
быть с утверждением, что 
дед был комиссаром парти-
занского отряда, одних слов 
ведь здесь недостаточно? 
Помог случай. Уже после на-
шей встречи с Мухарбеком 
попалась мне в руки книга 
«Сборник сведений об ин-
гушках» (автор–составитель 
Б.Д. Газиков). Перелистывая 
ее, наткнулся на заметку 
под названием «Возмездие 
близко» А. Мальсагова. Она 
была напечатана в газете 
«Грозненский рабочий» от 1 
января 1943 г. Уже в первом 
абзаце я нашел ответ на му-
чивший меня вопрос: «В этот 
год и зима началась как-то 
по-необычному. Вместо мо-
розов, каменящих землю 
– осенняя сырость, непро-
лазная грязь. Ингуши спешат 
к центру села. Не доходя до 
сельсовета, они сворачива-
ют влево, к ограде мечети. 
С улицы видно, как за не-
высокой кирпичной оградой 
волнуется море шапок. А 

выше, на ступеньках мечети, 
четверо. Кази-мулла, Товси-
мулла, Мочко и Магомет 
Аушев – комиссар отряда 
ингушей, готовых к битве с 
гитлеровцами…». Вот оно, 
документальное подтверж-
дение информации внука о 
деде!

Юность Магомета Ев-
мурзиевича пришлась на 
обе революции 1917 года и 
гражданскую войну. В этой 
кровавой мясорубке погиб-
ли братья его отца Элмурза 
и Товмарз, сражаясь против 
белогвардейцев на стороне 
большевиков. В 1921 году не 
стало и самого Евмарза. И 
началась для Магомета са-
мостоятельная жизнь при но-
вой власти. Как мы уже зна-
ем, он многого достиг, верно 
служил советской власти. А 
она ответила ему черной не-
благодарностью. 23 февраля 
1944 года Магомет, вся его 
семья, весь ингушский народ 
были погружены в холодные 
товарные вагоны и депорти-
рованы в Среднюю Азию и 
Казахстан. Семья М.Е. Ауше-
ва оказалась в Акмолинске 
(ныне – Астана), но уже в де-
кабре 1945 года его самого 
не стало.

ОТЕЦ
О своем отце, Борисе Ма-

гомедовиче Аушеве, у Му-
харбека сохранилось больше 
документов, чем о дедушке. 
Вот табель успеваемости 
ученика 5 класса (1941-1942 
учебный год) одной из гроз-
ненских школ Б.М. Аушева. 
Идет перечисление изучае-
мых предметов: русский язык 
устно и письменно, родной 
язык устно и письменно, 
арифметика – всего семь 
предметов и напротив каж-
дого значится – «отлично». 
Кто знает, не потеряли ли мы 
из-за депортации 1944 года 
крупного ученого, в которого 
мог бы вырасти столь ода-
ренный мальчик?! Рос Борис 
разносторонним человеком, 
с увлечением занимался в 
боксерской секции и трене-
ры пророчили ему большое 
спортивное будущее. Но тут 
наступил роковой 1944 год…

Знакомясь с представлен-
ными Мухарбеком докумен-
тами об отце, видя сколь 
значимой фигурой в спорте 
г. Акмолинска и Акмолинской 
области был Борис Аушев, я 
поражался скромности этого 
человека. В  Грозном, рабо-
тая в 70-е – 80-е годы зав. 
отделом спорта газеты «Ком-
сомольское племя», и по 
долгу службы и по-дружески 
я много с ним общался. Но 
он никогда не говорил о сво-
их спортивных подвигах той 
поры. Единственное, чем он 
с гордостью делился, это о 
своем знакомстве с осно-
вателем знаменитого фут-
больного клуба «Спартак» 
(Москва), легендарным фут-

болистом и спортивным ор-
ганизатором Старостиным. 
Николай Петрович, как и три 
его брата, тоже известней-
шие футболисты, Андрей, 
Петр и Александр, был ре-
прессирован по личному 
указанию Л. Берия и непро-
должительное время, пока 
его не забрали в Алма-Ату, 
работал тренером по футбо-
лу и хоккею с мечом в ДСО 
«Динамо». Громадная, почти 
в 30 лет разница в возрасте, 
конечно, не могла способ-
ствовать их тесной дружбе, 
но и Борис, несмотря на свои 
20 с небольшим, был замет-
ной личностью в Акмолинске. 
Об этом свидетельствуют 

бережно сохраненные доку-
менты. Вот грамота област-
ного комитета по физкульту-
ре и споту, датированная 7 
января 1953 г.: «… за второе 
место в первенстве области  
по русскому хоккею в соста-
ве команды ДСО «Спартак». 
Такая же грамота за второе 
место в 1954 году. Эти на-
грады Борис Аушев получил 
как игрок. Но уже в следую-
щем году он получает гра-
моту как тренер: «Казахский 
республиканский совет ДСО 
«Спартак» награждает тов. 
Б. Аушева, тренера коман-
ды Акмолинского облсовета 
ДСО «Спартак»», занявшей 
1-е место в розыгрыше пер-
венства республиканского 
совета общества «Спартак» 
по хоккею с мячом в г. Ураль-
ске». Здесь необходимо  от-
метить, что Борис, по всей 
видимости, выступал в двух 
ипостасях – игрока и трене-
ра, т.е. был играющим тре-
нером, что в то время было 
довольно распространенным 
явлением. Удивление здесь 
вызывает другое обстоятель-
ство. Борис Аушев попал из 
теплых краев, где о хоккее 
знали только по наслышке, 
в 13-летнем возрасте.  И так 
хорошо освоил совершенно 
новый для себя вид спорта, 
что достиг больших результа-
тов и как тренер, и как игрок. 
Об этом свидетельствуют и 
другие его награды.

Но успехи были не только 
в хоккее, но и в футболе, и 
в боксе, что свидетельству-
ет о разностороннем спор-
тивном таланте ингушского 
парня, который не до конца 
раскрылся из-за его статуса 
спецпереселенца. В 1949 
году Борис Аушев стал чем-
пионом Казахстана по боксу 
среди молодежи. Турнир про-
ходил в Алма-Ате, куда спор-
тивные функционеры повез-
ли спецпереселенца тайком, 
без соответствующего раз-
решения спецкомендатуры. 
Информация об этом успехе, 
вместе с фотографией, попа-
ла на страницы республикан-
ских газет. В спецкомендату-
ре всполошились: как это  
так, спецпереселенец без 
разрешения поехал в Алма-
Ату, да еще стал чемпионом! 
20 лет каторжных работ ему! 
Спасло Бориса покровитель-
ство высокого областного 
начальства – как-никак, его 
успех был первым в истории 
акмолинского бокса. Б. Ау-
шев понял из этой истории, 
что дорога в большой спорт 
ему закрыта и о чемпион-
ских лаврах надо забыть. И 
он решил переключиться на 
тренерскую работу – и это 
в 19 лет (!), в самом начале 
пути в большой спорт. Вот, 
что написано в справке, да-
тированной 1 августа 1958 
года и выданной област-
ным спорткомитетом: «Дана 

Б.М. Аушеву  в том, что он 
действительно ведет тре-
нерскую работу с 1950 года.  
Тренировал сборные коман-
ды ДСО «Спартак», сборную 
города Акмолинска, сборную 
Акмолинской области. Бес-
прерывный стаж тренерской 
работы 8 лет». И это без 
специального высшего об-
разования. За плечами обде-
ленного правами спецпере-
селенца было всего лишь 
10 классов вечерней школы! 
Можно предположить, что со-
вет стать тренером ему дал 
его тренер – немец, такой же 
спецпереселенец.

Но как вообще отказаться 
от выступлений на спортив-
ных аренах, если ты молод, 
полон сил, умения и често-
любия. И Борис, по мере 
возможностей, совмещает 
тренерскую деятельность с 
собственными выступления-
ми на спортивных площад-
ках, тем более, что с годами 
репрессивный прессинг вла-
стей стал ослабевать. Ко-
манда «Спартак», в которой 
Б. Аушев был играющим тре-
нером, в 1951 году занимает 
третье место в первенстве 
г.Акмолинска  по футболу, а 
в 1954 году команда облсо-
вета «Спартака», в которой 
Б.Аушев выступал в том же 
качестве, заняла третье ме-
сто в первенстве Казахско-
го республиканского совета 
ДСО «Спартак». 

Мы все больше говорим о 
футболе и хоккее, а как же 
любимый Борисом бокс? И 
здесь на его счету замеча-
тельные достижения. Вот 
грамота городского  спорт-
комитета, датированная    17   
апреля   1956   г.:    «…на-
граждает Б.Аушева (2-й по-
лусредний вес), занявшего 
первое место на областных 
соревнованиях по боксу в за-
чет VI областной спортакиа-
ды». Диплом от 27.09.1961 
года свидетельствует, что 
сборная команда Целинного 
края под руководством Б.М. 
Аушева заняла четвертое 
место в Казахстане. И это в 
республике, где было 19 об-
ластей!

Можно только  предпо-
лагать каких высот в споте 
достиг бы Борис Аушев, как 
спортсмен и тренер, не будь 
он бесправным спецпересе-
ленцев, имей возможность 
обогатить свой багаж вузов-
скими знаниями!

В 1964 году, ровно через 

20 лет после депортации, 
Б.Аушев вернулся в Грозный. 
И здесь он пошел работать 
не в доходный пивной ларек, 
как  ему советовали некото-
рые друзья–товарищи, а в 
ДСО «Труд», где стал вести 
секцию бокса. Много  ребят 
прошли у Бориса школу бок-
са и школу жизни, и сейчас 
с благодарностью вспоми-
нают о той поре. Он учил их 
не только драться на ринке, 
но и давал им правильные 
жизненные  установки. За-
ниматься боксом идут, как 
правило, драчливые и зади-
ристые ребята, и мудрость 
тренера заключается еще и в 
том, чтобы дать таким ребя-
там правильные жизненные 
установки. И Борису это пре-
красно удавалось, посколь-
ку  сам прошел в ссылке 
суровую школу жизни и раз-
говаривал со своими воспи-
танниками на доходчивом и 
понятном языке. Лучший его 
ученик в Грозном, студент 
нефтяного института Гамид 

Льянов, стал бронзовым при-
зером чемпионата  Советско-
го  Союза.

В конце 70-х годов Б. Ауше-
ва назначают директором ре-
спубликанского стадиона им. 
Орджоникидзе. На балансе 
стадиона состояла футболь-
ная команда мастеров «Те-
рек», которая финансирова-
лась через его бухгалтерию. 
Тогда официально счита-
лось, что профессионального 
футбола в СССР нет и  при-
думывались всевозможные 
схемы содержания команд 
мастеров. Опытный спортив-
ный функционер Б.Аушев де-
лал все, чтобы финансовое 
положение  «Терека» было 
стабильным. А для особо 
рьяных поклонников коман-
ды стадион стал чуть ли не 
вторым домом - сюда шли 
не только на игры, но и на 
тренировки. И всех улыбкой 
встречал дядя Боря, как мы 
его  уважительно называли. 
Здесь встречались не по на-
циональному празднику, а по 
спортивному интересу, и это 
было удивительное время и 
удивительные люди. В ны-
нешнее рыночное время та-
кая форма общения, на мой 
взгляд, просто невозможна.

Потом Б. Аушев работал 
директором школы бокса 
ДФСО профсоюзов, дирек-
тором спортсооружений ре-
спубликанского спортклуба 
«Спартак», пока не наступи-
ло безвременье. Он стойко 
переносил все тяготы, свя-
занные с трагическими со-
бытиями в Чечне и до конца  
своей жизни не покинул Гроз-
ный. Борис  Магометовича  
Аушев ушел из жизни  в де-
кабре 1998 года. 

Какое удивительное совпа-
дение – в декабре 1945 года 
не стало Магомета Евмурзи-
евича, а в декабре 1998 года 
не стало его сына – Бориса! 
Только вот отец покоится в 
далекой казахстанской зем-
ле, а сын – в родном  селе 
Базоркино.

ВНУКИ
Но  не только в этом схо-

жесть судеб отца и сына. 
17 лет было Магомету Ев-
мурзиевичу, когда в России 
случилась  большевистская 
революция, за которой по-
следовала череда трагиче-
ских событий – гражданская 
война, коллективизация, ре-
прессии 20-х – 30-х – 40-х го-
дов, депортация в Казахстан. 
Ему был всего 21 год, когда 
не стало отца. Через все 
это прошел, не  сломался  
М.Е.Аушев, выучился, сумел 
стать полезным своему наро-
ду человеком.

В момент депортации в 
1944 году Борису Магомето-
вичу было всего 13 лет, а в 14 
он лишился отца. Стойко пе-
ренес все  невзгоды и оста-

вил яркий след в жизни.
Суровые испытания выпа-

ли и на долю трех сыновей 
Бориса Магомедовича – Му-
харбека, Тимура и Магомета. 
На годы их юношества также 
пришлись катастрофические 
событие – крушение Совет-
ского Союза и коммунисти-
ческой идеологии, две войны 
в Чечне, становление дикого 
капитализма в стране… При-
шлось многое пережить, пе-
ретерпеть, но не сломались, 
не опустились на дно жизни. 
У них вся жизнь впереди, 
есть еще время, по примеру 
отца и деда, сделать много 
полезного для своего народа 
и своей страны. В 1999 году 
они вместе с матерью Розой 
Османовной (урожденной Бу-
зуртановой – Гелатхой) пере-
ехали в Ингушетию и живут в 
станице Троицкой.

А. БАРКИНХО
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Хроника жизни 
одной семьи

Трагичность судьбы ингушского народа в XX веке за-
ключается не только в неисчислимых жертвах в годы 
гражданской войны, коллективизации, сталинских ре-
прессий 30-х годов, во время депортации в 1944 году… 
Есть здесь, помимо потерь человеческих жизней, и по-
тери другого рода - значительной части нашей исто-
рии. Историю, как известно, творят люди и именно 
их, творцов истории, деяния позволяют нам в живую 
представлять ту или иную эпоху из прошлого наше-
го народа. Но как это осуществить на практике, если 
наши архивы в значительной степени утеряны. Уте-
ряны не из-за нашей безалаберности, а из-за череды 
трагедий, обрушившихся на ингушский народ в XX веке: 
революция 1917 года и гражданская война, ликвидация 
автономии и объединения с Чечней, депортация в 1944 
году, развал Чечено-Ингушской автономии и две войны 
в Чечне в 90-х годах минувшего века. В этих условиях 
восполнить хотя бы немногое из прошлого нам помо-
гают семейные архивы, которые, несмотря на все не-
взгоды, сумели сохранить в некоторых наших семьях.

Это масштаб! Он об-
ладает всеми достоин-
ствами, необходимыми 
для великих свершений 
в искусстве – огромным 
талантом, кипучей энер-
гией, крепким здоровьем, 
ясной головой для твор-
ческой и деловой актив-
ности. Он  не знает со-
мнений и разочарований 
в творчестве. Что бы он 
ни писал, ни изобретал, 
ни коллекционировал,   
его произведения  всегда 
были и остаются  гим-
ном, восхваляющим кра-
соту культуры народа и 
его древней земли.  

Каждый раз, общаясь с 
ним, с его картинами, пред-
метами декоративно-
прикладного искусства, 
перебирая коллекцию 
древних ценностей, стоя 
перед грандиозными 
башнями, скреплёнными 
колючей проволокой, лю-
буясь башней, созданной 
им в своём дворе, у меня 
в голове одно ощущение 
– Мурат – это глыба! Не-
объятная фигура! И бу-
дем дорожить тем, что 
он есть и нам посчастли-
вилось быть его совре-
менниками.

  
Детство и юношество. В 

Казахстане, в год Победы, 
в день Победы в семье По-
лонкоевых родился маль-
чик, которому суждено было 
стать самым известным ху-
дожником Ингушетии. Дет-
ство Мурата Полонкоева, 
как и у тысячи его сверстни-
ков, связано с Казахстаном, 
с землёй, не по своей воле 
ставшей тюрьмой и второй 
родиной для многих его со-
отечественников. Казалось 
бы вот она – Родина. Но у 
Мурата была своя Родина 
– Кавказ, встреча с которой  
была  только в его мечтах. 
На себе ощутил он всю не-
справедливость политики 
того времени, но не озло-
бился. Первые годы жизни 
прошли в Дмитриевке, затем 
в Шученском. Лихая моло-
дость отца – Махи, предпри-
имчивые братья Курейш и 
Шарип формировали харак-
тер Мурата, рукодельница 
мама прививала любовь к 
искусству и культуре своего 
народа, общение с сёстрами 
давало необыкновенный за-
ряд гармонии. 

- Свое детство я помню, 
начиная с двух лет, - делит-
ся Мурат. - Жили мы в ма-
леньком доме в Казахстане. 
В буран дома заносило сне-
гом, а на улице мороз -45°С. 
Те, кто могли выйти из зане-
сенных домов, откапывали 
остальных. Так выбирались 
из снежного плена, так вы-
живали, помогая друг другу в 
тяжёлых краях ингуши. 

Особыми ученическими 
успехами в школе Мурат не 
радовал родных. С хитрин-
кой вспоминает он сегодня, 
как по несколько лет задер-
живался в классах. Уж слиш-
ком увлекало творчество, 
и он весь был в нём.  Все 
его одноклассники и учите-
ля оказывались в плену его 
таланта. И он работал. Был 
художником и оформителем 
ещё в школе. Рисовал, шил, 
строгал, создавал фигурки и 
строения, и после окончания 
школы - в 1961 году – по-
ступил  в художественно-
педагогическое училище  
г.Алма-Аты. 

Директором училища в 
те годы был Фёдоров, для 
которого спецпереселенцы 
составляли категорию тех, 
с кем можно было не особо 
считаться. Но и непростое 
его отношение смог пере-
жить Мурат, находя радость 
в искусстве. Незадолго до 
окончания художественного 
училища директором стал 
М.Джубанов - талантливый 
человек, происходивший из 
образованной, известной и 
уважаемой семьи. Был дру-
гом и наставником и Мухид 
Каримов. Они ценили талант 
Мурата и дружбу с ними он 
сохранил до конца.

Затем была академия ху-
дожеств им.Репина в Ленин-
граде (так назывался Санкт-
Петербург в советские годы). 
Время окончания училища и 
учёбы в академии художеств 
омрачились для молодого 
художника потерей близких 
людей. Умерли родители, 
погибли  братья, от порока 
сердца умерла сестра. С 
огромным трудом преодо-
левая тяжесть потери род-
ных, Мурат продолжил свой 
творческий путь. В академии 
его талант признали  сразу.  
Да и город вдохновлял мо-
лодого художника. В 1973 
году он окончил отделение 
монументальной живописи 
Ленинградской академии ху-
дожеств им.Репина в мастер-
ской народного художника 
СССР, лауреата Ленинской 
и государственных премий 
А.А. Мыльникова. 

К своим истокам. Мурат 
Полонкоев, в будущем из-

вестный художник, возвра-
щается из Ленинграда не 
в Казахстан, а на Кавказ. 
Первое своё (пока ещё) пу-
тешествие на Кавказ он со-
вершил незадолго до окон-
чания академии художеств.  
Ему было в то время 20 лет. 
Он с улыбкой рассказывает 
о том, как представлял себе 
в детстве Кавказ: «Огромная 
гора. Вершина ее, окружен-
ная белыми облаками, упи-
рается в синее небо. Вокруг 
горы, дружно живут народы. 
И все друг друга знают». 
На деле Кавказ оказался не 
такой уж и маленький, и уж 
пространства было намно-
го больше, чем он себе мог 
предположить. 

Его первая дорога в горы 
вела через Дарьяльское 
ущелье. Фуртоуг, Джейрах, 
Армхи. Приехав в горы, 
своего будущего путника и 
хорошего друга Абдуллу он 

застал в горах за ошкурива-
нием туши медведя. После 
щедрого гостеприимства они 
с Абдуллой отправились в 
ущелья. Огромная камен-
ная стихия захватила его. 
Жить Мурат устроился в са-
натории Армхи, о котором у 
него остались самые тёплые 
воспоминания. Целый месяц 
наслаждался он горами и 
чистым воздухом, фантасти-
ческими башнями и панора-
мой Кавказа. Свою первую 
работу в горах, написанную 
жирным карандашом в Эги-
кале, по возвращении в Ле-
нинград он подарил другу, на 
что тот ему сказал: «Ты уже 
никогда такое повторить не 
сможешь». И действитель-
но, считает художник, такую 
работу он так и не смог сде-
лать. Горы потрясли Мурата. 
«Я бы никогда не поверил, 
что крепость Вовнушки ре-
ально существует, если бы 
не увидел собственными 
глазами», - говорит он сегод-
ня. Хотел подняться на Сто-
ловую гору он так и не смог. 
Идти быстро в гору – не по 
нему, и не в силу физической 
подготовки, а именно необъ-
ятной красоты, которую он 
как художник поглощал как 
воздух. Вскоре после уви-
денного в горах появляют-
ся полотна, ведущие нас от 
одного башенного комплекса 
к другому: Таргим, Эгикал, 
Лейми, Пуй, Герити, Ляжги, 
Башни Баркинхоевых, Барах 
и др. 

Как и все ингуши, Мурат 
знает происхождение семьи 
и фамилии, знает генеоло-
гию рода и с удовольствием 
рассказывает о своей фа-
милии, о родовых башнях, 
расположенных в с.Пялинг. 
Художник умеет схватить 
общую панораму местности, 
характерную для Ингуше-
тии, старинные башни и дать 
ощущение присутствия в го-
рах. Камни словно оживают 
в его работах. Башни из-под 
его кисти словно вторят сло-
вам: «Предки умели пости-
гать глубинные тайны и силу 
камня и слова, неведомые 
нам и немыслимые нами. 
Камень оживал в их руках 
и говорил с ними на своём 
каменном языке, излучая 
тепло, свет, сияние красоты, 
величественности, гордо-
сти, стойкости и мужества, 
рождая людей, богатырей. 
В башнях из камня предки 
создавали свой идеал чело-
века». (А.Танкиев).

Предки умели вписать 
башню в окружающий ланд-
шафт с учётом практических 
целей. Всё это удивительно 
ёмко и гармонично переда-
ёт Мурат. «Иногда «язык» 
камней и деревьев звучат в 

его полотнах не менее вы-
разительно, чем сюжетный 
рассказ», - говорил художник 
и историк Х.Акиев. Мурат 
показывает единство и гар-
монию человека и окружаю-
щей его природы.  Он тонко 
чувствует природу. В много-
численных этюдных зари-
совках старинных архитек-
турных памятников художник 
стремится, прежде всего, 
передать мощь древних ка-
менных сооружений, пере-
живших  века. 

Пейзаж «Летняя гроза». 
Небо дано им широкими 
мазками лилового, розового, 
синего цветов, и яркие све-
товые блики на земле, как от 
огромных космических про-
жекторов. Все. И это даёт 
ощущение ликующего вос-
торга летней грозы. 

Или этюд «Эгикал», напол-
ненный чистым радостным 
цветом. Здесь же башни, 

выбеленные светом, будто 
освещенные райским ог-
нём - «ясмалир лир». Или 
другая работа, от которой 
чувствуешь свежий горный 
воздух, пронизанный светом 
утреннего солнца и сверкаю-
щие подобно алмазам кап-
ли, падающие с верхушек 
деревьев, птицы, кружащие 
в воздухе. Душа ликует, ты 
счастлив, как ребенок, и  это 
счастье озаряет и расцвечи-
вает все вокруг в миллион 
раз. И когда не писать не-
возможно – ты пишешь. Вот 
так написана работа «Цей 
Лоам». ( Л.Дахкильгова)

В картинах «Пялинг», 
«Селение Ляжги», «Башня 
Баркинхоевых» очарование 
горной природой, чистотой и 
прозрачность красок гармо-
нично слиты с душевным на-
строем художника. Главное 
для него - языком живописи 
выразить свое понимание 
окружающего мира и места, 
определенного в нем чело-
веку.

Ингушские башни - люби-
мая тема творчества Мурата. 
Архитектурный стиль боевых 
башен, отличающийся под-
черкнутой устремленностью 
ввысь, гармоничной строй-
ностью и лаконичной  компо-
зиционной завершенностью, 
оживает в его холстах. Удо-
влетворить свою жажду и 
наслаждение от писания гор 
он не может и до сих пор. Его 
горы представляют собой 
необыкновенно красивое 
зрелище. Глубокие долины, 
окутанные ночной мглой, 
очертания далёких гребней 
и тёмные контуры непри-
ступных скал, вырисовываю-
щиеся на бледнеющем небе. 
Лёгкие, едва уловимые снеж-
ные вершины, постепенно 
окрашивающиеся яркими 
лучами восходящего солнца 
и, наконец, величественные, 
незыблемые и могучие очер-
тания. Картины с изображе-
нием родовых башен разных 
фамилий республики он да-
рит людям, которые хотят, 
чтобы дом их предков был 
всегда «рядом с ними». 

Художник Мурат Полон-
коев как никто другой уме-
ет дать зрителю ощущение 
присутствия в горах. Чтобы 
ещё лучше понять его кар-
тины надо хотя бы раз побы-
вать на склонах гор, ощутить 
тепло и сырость вековых ба-
шен, изучить фактуру и цвет 
камня, в совершенстве знать 
этнографию и искусство на-
рода (Х.Акиев) и вы получи-
те необыкновенную радость 
общения с картинами этого 
мастера.

З. ДЗАРАХОВА

(Продолжение следует)

ЕГО КАРТИНЫ – 
ГИМН ИСТОРИИ И КУЛЬТУРЕ 

ИНГУШЕЙ И ИНГУШЕТИИ 
(слово о художнике Мурате Полонкоеве)  

АУШЕВЕ МАГОМЕТЕ ЕВМУРЗИЕВИЧЕ

Борис Магометович АУШЕВ (1931-1998 гг.)
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ОБъЯВЛЕНИЯ

«ВЕЖЛИВЫЙ ВОДИТЕЛЬ»
Все участники дорожного движения должны действовать на улицах и дорогах 

таким образом, чтобы не создавать опасности или препятствий для дорожного 
движения, исключить угрозу жизни или здоровью граждан, не причинять матери-
ального ущерба.

Первым долгом ты должен запомнить, что на дороге нужно быть предельно 
внимательным и уметь правильно ориентироваться. Потому что нет правил, спо-
собных предусмотреть все возможные ситуации, в которые ты можешь попасть, 
надо знать несколько важных правил, которых нужно придерживаться всегда: 
переходи дорогу только на зеленый сигнал светофора. Когда для пешехода вклю-
чен «зеленый», для водителя горит «красный». Видя красный сигнал светофора, 
водитель останавливается и ждет, пока перейдут дорогу пешеходы. Переходи до-
рогу только на перекрестках и по пешеходным переходам.

Водитель знает, что в этих местах разрешается движение пешеходов и снижа-
ет скорость, бывает более внимательным. Переходи дорогу спокойным, ровным 
шагом. Никогда не беги. Когда человек бежит, ему трудно наблюдать за машина-
ми. Кроме того, ты можешь споткнуться и упасть. Всегда останавливайся перед 
тем, как выйти на проезжую часть. 

Соблюдай эти правила. Они помогут тебе избежать несчастных случаев на до-
роге. А водитель должен выбирать такую скорость, которая дает возможность 
постоянно контролировать движение своего ТС и выполнять все необходимые 
действия по управлению им, обеспечивающие безопасность и комфорт всех 
участников дорожного движения.

Только в обстановке взаимоуважения можно добиться снижения дорожно-
транспортных происшествий.

В южной зоне второго 
дивизиона по футболу 
завершилось регуляр-
ное первенство. Как мы и 
предполагали, первое ме-
сто выиграл футбольный 
клуб из Новороссийска, 
ставивший  задачу повы-
шения в классе. «Серебро» 
досталось «Торпедо» из 
Армавира, а третье ме-
сто у ФК «Машук-КМВ» из 
Пятигорска. «Ангушт» в 
этом сезоне сыграл намно-
го лучше, чем в прошлом 
году, поднявшись в ито-
ге на 10-е место,  против    
16-го в 2009 г. Становле-
ние клуба произошло в не-
простых условиях, но это 
уже факт. Мы возродили 
после двухлетнего забве-
ния команду мастеров по 
футболу. 2010 год стал 
проверкой на прочность 
всех сотрудников  клуба. 
Но сегодня, когда мы ана-
лизируем итоги и сожале-
ем о потерянных очках и 
упущенных возможностях, 
как–то забывается, что 
люди весь год работали в 
экстремальных условиях 
хронического безденежья.  

Для того чтобы понять и 
осмыслить  ситуацию, давай-
те вернемся к началу. Возрож-
дение ингушского футбола 
стало возможно после при-
хода на должность главы ре-
спублики Юнус-Бека Евкуро-
ва. До этого команда, сменив 
название, прозябала в люби-
тельской лиге, и это устраи-
вало тогдашних руководите-
лей Ингушетии.  Руководству 
клуба не были нужны ни про-
гресс, ни информационная 
поддержка, ни интернет-сайт, 
и по большому счёту болель-
щики. Да и не было у «Ангуш-
та» этих болельщиков. Была 
группа из сотни человек, и 
не более того. Конечно, до 
настоящего футбола тогда 
было далеко, а на пародию 
игры никто не хотел смотреть. 
К тому же любительская лига 
– занятие не обязательное. 
Команда в любой момент 
может сняться без проблем с 
соревнований, может не по-
ехать на выездную игру. Это 
не команда мастеров, а ста-
тус любительской лиги гово-
рит сам за себя. Любители и 
всё. Всем было понятно, что 
таким отношением мы  губим 
свой футбол. Теряем былой 
авторитет Ингушетии на этом 
поприще.   После  золотых  
медалей  2005 г.,  «бронзы»  
2001 г. и второго места 1998 
года оказаться в такой яме... 
Но, к сожалению, не мы пер-
вые испытали горечь заб-
вения, такое происходит и с 
другими командами. Самое 
плохое, что из-за этого мно-

гие игроки команды, верой 
и правдой служившие клубу 
более 10 лет, были вынужде-
ны раньше времени повесить 
бутсы на гвоздь, а молодых 
и перспективных игроков не 
вырастили. Да и откуда им 
было взяться, если за все эти 
годы ко двору команде при-
шлись лишь несколько фут-
болистов. Многие молодые 
футболисты уехали в другие 
регионы и не желали играть в 
самой низшей лиге, и их мож-
но понять: лучше сидеть на 
«банке» в дубле команды ма-
стеров, чем играть неизвест-
но где и с кем, без средств и 
перспектив. 

Хвала Всевышнему, это 
безвременье  закончилось. В 
клуб пришли люди, отдавшие 
много лет футболу, знающие 
профессиональный футбол. 
Но пришли они, образно гово-
ря, к разбитому корыту. База 
клуба тогда была в полном 
запустении. Футболистам не-
где было жить. Я не буду пе-
речислять все тогдашние про-
блемы, это теперь ни к чему. 
Но справедливости ради 
надо сказать, что практиче-
ски ни  одному требованию 
регламента ПФЛ для команд 
мастеров инфраструктура 
клуба не тянула даже близко. 
Этой инфраструктуры про-
сто не было. Если прошлый 
год прошел  в организации 
и возрождении былого ме-
ханизма управления клубом 
и становлением трениро-
вочного процесса, то в этом 
году перемены уже налицо. 
Первое и самое главное – от-
ремонтирована база команды 
и уже начато строительство 
гостиницы для футболистов 
и тренеров. Строительно-
монтажные работы ведёт  уже  
хорошо зарекомендовавшая 
себя строительная фирма 
ООО «Балторг» во главе с 
Баширом Балаевым. Началь-
ник участка на строительстве 
гостиницы Казбек Манкиев.  
Это большой плюс для раз-
вития инфраструктуры клуба, 
и весь персонал клуба благо-
дарен за это руководству Ин-
гушетии и лично президенту. 
Открыта детская футбольная 
школа «Ангушт», в которой 
собраны лучшие детские 
тренеры во главе с Казбеком 
Ужаховым.  Такие перемены 
не могли не сказаться на вы-
ступлениях клуба, о чем крас-
норечиво говорят итоги этого 
сезона. Конечно, до былых 
вершин еще далековато, но 
ориентиры уже обозначены 
и люди работают. Детские 
команды при ФК «Ангушт» 
играют во всех региональных 
турнирах и соревнованиях, 
есть у них и первые успехи. 
Недавно детская  команда 
«Ангушт» вернулась бронзо-
вым призером с очередно-
го турнира, и это не первый 
успех детского футбола Ингу-
шетии. А между тем, детская 

футбольная школа работает  
всего около года. 

Мы встретились с дирек-
тором ФК «Ангушт» Адамом 
Дзейтовым и обсудили итоги 
2010 года.

-  10-е место в сравнении 
с прошлым годом, конечно, 
прогресс, но нас это не удо-
влетворяет. Мы привыкли 
быть среди лидеров, и  бо-
роться за высокие места, но 
получилось как получилось. 
Много очков потеряли в до-
машних играх. Я считаю, что 
команда могла выступить и 
лучше. Надо признать, что 
футболисты существенно 
прибавили в плане командной 
игры, я говорю о местных вос-
питанниках. Но в любом слу-
чае, эти два года нельзя рас-
сматривать цельно. Прошлый 
год стоит особняком. Это был 
тяжелый год с разорванными 
циклами. Но, несмотря на фи-
нансовые проблемы, команда 
сыграла. Проблемы финан-
сов есть у многих команд, не 
одни мы такие. Мы знали куда 
идём, надо работать и разви-
вать клуб. 

Меня радует, что практи-
чески все ветераны команды 
сегодня востребованы. Кто-то 
тренирует детей, другие ра-
ботают в руководстве клуба, 
третьи - непосредственно в 
команде. Если есть пусть та-
кие скромные пока успехи, 
значит мы на правильном 
пути, значит, эти люди про-
фессиональны. Недавно дет-
ская команда привезла кубок 
за третье  место, и это тоже 
знаково для всех нас. Мы по-
нимаем, что работы еще мно-
го, надо чтобы в Ингушетии 
были образованные тренеры, 
свои судьи по футболу, спе-
циалисты во всех направле-
ниях. Надо учить людей, их  
знания нужны для общего 
дела. А в наше время за всё 
надо платить…  

Для нас было делом чести 
открыть свою детскую фут-
больную школу. На пустом по 
сути месте, без необходимого 
инвентаря и экипировки, на 
энтузиазме тренеров, желав-
ших растить новые имена. 
Сегодня от желающих нет от-
боя. Родители с удовольстви-
ем  ведут своих мальчишек к 
нам. Я благодарен всем тре-
нерам детской футбольной 
школы «Ангушт» за их труд. 
Самых добрых слов заслужи-
вают старший тренер Казбек 
Ужахов, Джамал Мархиев, 
Беслан Албаков, Зелемхан 
Зангиев, Анзор Даурбеков, 
Али Накостхоев, ежедневно 
работающие с детьми. Мы 
будем делать всё возможное 
для развития нашей детской 
футбольной школы. У нас 
нет самоцели быть во всех 
соревнованиях первыми, та-
кое невозможно по сути, и в 
футболе так не бывает. Но в 
сравнении с другими  детски-
ми командами мы видим над 

чем надо работать, что требу-
ет большего внимания, хотя 
в детском футболе мелочей 
нет и важно всё, потому что 
это, прежде всего, дети.  Мы 
сами прошли через детские 
футбольные школы и знаем 
насколько важна для будуще-
го футболиста школа.  У нас 
замечательные, одаренные 
дети, и не только в футболе. 
Надо направить их желания в 
нужное им и нам русло и тог-
да будет результат. Надо соз-
дать для них условия, для их 
общего развития и футболь-
ного роста, и мы это сделаем, 
пусть не сразу, но доведём 
начатое до конца. Нас раду-
ет, что родители переживают 
за своих детей, приходят на 
тренировки, советуют реко-
мендациям тренеров, инте-
ресуются успехами и болеют 
за них на соревнованиях. Это 
норма, так и должно быть. 
Детская футбольная школа 
– это не только футбол. Дети 
растут в футболе. Они стано-
вятся дружнее, у них развива-
ется чувство локтя, они креп-
чают не только физически, но 
и морально. Последнее ка-
чество не менее важно, чем 
получаемые им навыки игры 
в футбол.  

Недавно мне довелось по-
бывать на родительском со-
брании в детской футболь-
ной школе, которое проводил 
Казбек Ужахов. Должен  отме-
тить, что для меня это стало 
приятной неожиданностью. 
Во-первых, я увидел един-
ство родителей и тренеров. 
Готовность родителей помо-
гать тренерам, их интерес к 
работе школы и её нуждам. 
Это было бы невозможно без 
серьезной и вдумчивой рабо-
ты детских тренеров. Дети не 
захотели бы ходить к плохим 
наставникам, а здесь, по сло-
вам родителей, пацаны  бо-
ятся опоздать на тренировку, 
хотя многие из них живут не 
в Назрани. 

Я еще раз добрым словом 
отмечу всех детских трене-
ров, которые практически 
весь год работают без зар-
платы. Детская футбольная 
школа не финансируется из 
бюджета клуба. Надо решать 
вопрос оплаты труда детских 
тренеров, не откладывая в 
долгий ящик. 

Селекция - процесс посто-
янный. Если в прошлом году 
в команде  еще были пови-
давшее многое ветераны, 
то в этом сезоне «Ангушт» 
предстал одной из самых мо-
лодых команд южной зоны, и 
имена игроков никому ни  о 
чем не говорили. Юсуп Гугу-
ев, работающий тренером-
селекционером, сумел вы-
брать из многих кандидатов 
тех, кто оказался нужным, кто 
пришелся ко двору команде.  
«Ангушт» всегда  был интер-
национальным клубом. Эти 
традиции живы и сегодня. В 

команде играют ингуши, че-
ченцы, русские, кабардинцы 
и представители других на-
циональностей.

Я в «Ангуште» с 1994 года, 
и сколько помню, у нас всег-
да были приезжие игроки из 
других регионов. Вообще это 
нормальная практика, но в 
нашем случае имело место 
нехватка квалифицирован-
ных игроков из Ингушетии.  
Если оценить работу Юсупа 
Гугуева, надо отметить, что 
Юсуп хорошо  справился со 
своей работой. Дело ведь не 
только в том, как играют при-
езжие футболисты. Тренер 
должен видеть в футболисте 
человека. К чести всех иного-
родних футболистов нашего 
клуба, они оказались настоя-
щими бойцами на поле и по-
рядочными людьми вне ста-
диона. Многие из них: Вадим 
Рощевский, Григорий Гузь, 
Вадим Лучин, стали кумира-
ми наших юных футболистов. 
У руководства клуба не было 
замечаний или претензий ни к 
одному из них, и я, пользуясь 
случаем, еще раз благодарю 
всю команду за этот сезон.    

Для нас теперь  самое важ-
ное – сохранить состав. Не 
секрет ведь, что, «выстрелив» 
в «Ангуште», многие игроки 
стали известны в нашей зоне, 
и не факт, что с ними уже не 
ведутся переговоры, что их 
не приглашают в другие клу-
бы. Как быть в таком случае, 
как сохранить игрока для сво-
ей команды, если до сих пор 
имеют место долги по зар-
плате футболистам. А свои 
чем хуже иногородних. Фут-
болисты, как и все люди, име-
ют семьи, детей, а в нашем 
случае нередко являются 
кормильцами целой семьи. 

Футболисты подписывают 
контракты, определяющие  
их заработок и сроки выплат.  
Но мы не можем выполнять 
перед ними свои обязанности 
и вовремя платить. Мы хотим 
сохранить эту команду. Я не 
сомневаюсь, что в следую-
щем году этот состав может 
сделать больше, чем в про-
шедшем сезоне, и теперь мы 
думаем  и работаем только 
над тем, чтобы выплатить 
им все долги по заработной 
плате.  Я благодарю всех со-
трудников клуба за их труд 
на благо нашей команды и 
всего ингушского футбола. 
Мы будем работать несмотря 
ни на что. Если судьбой до-
верено такое ответственное 
дело, доверен спортивный 
авторитет  Ингушетии, зна-
чит надо думать о росте это-
го авторитета. Мы понимаем, 
что развитие футбола нельзя 
рассматривать отдельно от 
развития всей республики, 
но позитивные перемены по-
следнего времени позволяют 
нам надеяться, что мы не  
будем забыты, и наряду со 
строительством гостиницы, 
переоснащение стадиона, от-
крытием детской футбольной 
школы и других изменений в 
лучшую сторону клуб получит 
возможность работать в пла-
новом режиме, без финансо-
вых проблем. Я благодарю 
всех наших болельщиков за 
поддержку.  

М. ХАНИЕВ

ФК  «Ангушт»:  
прогресс становления 

и проблемы роста
СПАСИБО 

НАСТОЯЩИМ ДОКТОРАМ
Второго ноября я оказался в больнице – резко поднялось давление. Мне оказали всесто-

роннюю помощь,  врачи ревматологического отделения Карабулакской городской больницы 
провели качественное  лечение. Через двенадцать дней я выздоровел, вернулся в строй 
благодаря высокому профессионализму, теплой заботе заведующей ревматологическим от-
делением Плиевой Шариат Абукаровны, врача Долмурзиевой Азы Абукаровны, прекрасной 
работе медсестер и всего обслуживающего персонала. 

Надо ли говорить сколь важно и бесценно для нас здоровье, и сколь значима, безмерно 
значима работа настоящих докторов, всех, кто помогает больным людям обрести хорошее 
самочувствие, возвращает им радость жизни. Хочу выразить, от всей души,  огромное спаси-
бо настоящим докторам!

С уважением, Микаил УГУРЧИЕВ

ИЗ РЕДАКЦИОННОй ПОЧТы

БЕЗОПАСНОСТь ДОРОЖНОГО ДВИЖЕНИЯ

Государственное учреждение «Специальное автотранспортное предприятие при прави-
тельстве РИ»  объявляет о проведении  аукциона по продаже находящегося на балансе пред-
приятия  движимого имущества  (автомобилей),   с   открытой формой подачи предложений 
о цене. 

Аукцион состоится 20  декабря  2010 года в 10.00 час по адресу: г. Назрань,  ул. Московская, 
д. 7.

 Организатор аукциона: ГУ «Специальное автотранспортное предприятие при правитель-
стве Республики Ингушетия» 

Предмет аукциона: 

Шаг аукциона   1% .  Размер задатка - 20% от начальной цены.
Задатки сдаются в ГУ «Специальное автотранспортное предприятие при правительстве 

РИ»  по адресу г. Назрань, ул. Московская, 7.
Победителем признается участник аукциона, предложивший наибольшую цену.
Заявки на участие в аукционе принимаются в кабинет производственного отдела  ГУ «Спе-

циальное автотранспортное предприятие при  правительстве  РИ»  по адресу:  г.Назрань,  
ул. Московская, 7,  по рабочим дням с 9.00 до 16.00 с 20 ноября  по 19 декабря  2010 года. 
Участники аукциона будут определены  20 декабря  2010 года в 16.30 час. 

Для участия в аукционе претенденты (либо их официальные представители по доверен-
ности) представляют:

- заявку на участие в аукционе по установленной форме в двух экземплярах; 
- платежный документ с отметкой банка об исполнении, подтверждающий внесение задат-

ка;
- копию документа о регистрации заявителя в налоговом органе и присвоении ИНН; 
- опись представленных документов в двух экземплярах.
К тому же физические лица предъявляют документы, удостоверяющие личность, а юриди-

ческие лица дополнительно представляют следующие документы:
- нотариально заверенные копии учредительных документов;
- решение в письменной форме уполномоченного органа претендента о покупке автомоби-

лей (если это необходимо в соответствии с учредительными документами).
Заявитель имеет право отозвать принятую заявку до дня окончания срока приема письмен-

ным уведомлением в адрес организатора аукциона.
Подведение итогов аукциона состоится  20 декабря 2010 года. 
Договор купли-продажи автомобиля заключается  в срок не позднее 5 дней с даты подведе-

ния итогов аукциона. В случае,  если аукцион признан несостоявшимся по причине того, что 
в нем участвовало менее двух участников, единственный участник аукциона, не позднее чем 
через 10 дней со дня проведения аукциона, вправе заключить договор аренды выставляемо-
го на аукцион имущества по начальной цене аукциона.

По всем вопросам, относящимся к объявленному аукциону, следует обращаться в  кабинет 
производственного отдела  ГУ Спец АТП по адресу:  г. Назрань, ул.Московская, 7,   по рабочим 
дням с 9.00 до 16.00,  с 20 ноября  по 19 декабря  2010 года.

№
п/п
1
2
3
4
5
6
7
8
9

10
11
12
13
14
15
16
17
18
19

Номер 
лота

Лот №1 
Лот № 2
Лот № 3
Лот № 4
Лот № 5
Лот№6
Лот № 7
Лот № 8
Лот № 9
Лот № 10 
Лот № 11
Лот  № 12
Лот № 13
Лот № 14
Лот № 15 
Лот № 16
Лот № 17 
Лот № 18
Лот № 19

Марка   
автомобиля

ГАЗ - 3102
ГАЗ - 3102
ГАЗ - 3102
ГАЗ - 3102
ГАЗ - 3102
ГАЗ - 3102
ГАЗ - 3102
ГАЗ - 3102
ГАЗ - 3102
ГАЗ - 3102
ГАЗ - 3102
ГАЗ - 3102
ГАЗ - 3102
ГАЗ - 3110
ВАЗ - 21053
ВАЗ - 21099
ВАЗ - 21214
ВАЗ - 21214
ВАЗ - 21074

Гос. 
номер

Р624ТК06
К045АА06
С723ОС06
Р007АМ06
Р712АН06
Р771ТК06
С830ОМ06
С726ОС06
Р014АМ06
С829ОМ06
К043АА06
К042АА06
С721ОС06
Р006АМ06
К010АА06
Р252АН06
Р837ТК06
Р836ТК06
Р020АМ06

Год 
выпуска 

2002
2002
2002
2005
2002
2002
2002
2005
2002
2002
2000
2002
2002
2001
2005
2004
2003
2003
2003

Начальная 
цена

10600 руб.
10200 руб.
10500 руб.
10800 руб.
9200 руб.
8600 руб.
9700 руб.
10200 руб.
10200 руб.
9300 руб.
9400 руб.
9100 руб.
9400 руб.
10100 руб.
8300 руб.
11400 руб.
8900 руб.
10300 руб.
9400 руб.

Шаг
аукциона
1%
1%
1%
1%
1%
1%
1%
1%
1%
1%
1%
1%
1%
1%
1%
1%
1%
1%
1%


